
校長與理學院教師座談會(113.6.21 更新) 

 建議與回應 

問題 1 【物理系孫允武教授】 

有關垃圾問題，理學大樓只有物理系於公共區域置有垃圾筒，各單位

使用時未做好分類，學生必須花費非常多時間進行垃圾分類，否則會

被退件帶回重新分類。是否能請外包廠商專責分類，可節省時間，也

能維持環境整潔。 

【應數系郭容妙主任】 

系館放置六大分類垃圾筒，但仍常被退件，但學校將軟塑膠歸為垃

圾，大多師生難以區分。 

現場 

回應 

【環安中心吳耿東主任】 

1. 環安中心網站置有垃圾分類(9 大項)及每週回收項目詳細說明。 

2. 學校推行垃圾不落地政策，倒垃圾時先由環安人員進行檢查，若無

分類清楚，則會退回重新分類，若未分類清楚送至垃圾車，簽約廠

商會退件，並向學校收取費用。 

3. 學校垃圾處理費用因每年漲價已逐年增加。垃圾分類有勞大家從

生活習慣共同做起，如要請專人處理需再計算成本。 

【黃家健系主任】 

目前有聘更多工讀生協助處理垃圾分類，也有裝設錄影機，並告知錄

影監視中，但仍有少數人丟錯。 

【校長】 

1. 請環安中心查訪全國各大學作法，如何有效處理垃圾問題。 

2. 目前垃圾分類過細，造成師生困擾，請環安中心評估並參考其他學

校作法，如有必要可考慮更換廠商。 

3. 請師生同仁做好分類並內部宣導，不要造成後續困擾。 

會後 

補充 

【因應單位：環安中心】 

1. 本中心已於 112 年 11 月 2 日(四)下午 2 點及 11 月 13 日(一)下午 3

點分別前往物理系、應數系辦公室，將本校廢棄物處理及資源回收

分類等圖文宣導資料交付給其承辦人員，並於現場解說本校環保

政策及相關疑難雜症處理方式，也前往該系所設置垃圾桶區域勘

查並給予相關管理及改善建議。 

2. 校園內曾以放置子母車之方式暫存廢棄物，但造成嚴重的環境衛

生問題，為提供良好的校園環境，本校配合政府政策積極推行「垃

圾不落地」十餘載，且教職員工生竭力配合辦理，迄今已成為各大

專院校廢棄物管理之典範。以下整理與本校同樣執行「垃圾不落

地」政策之台大及成大，其在資源回收之方式，以提供參考。 

學校 環保政策 一般垃圾 資源回收 

國立台灣

大學 

垃圾不落

地 

專車定時

定點收集 

1. 產出者自行細分類（嚴格要求

確實分類）。 



2. 專車定時定點收集。 

3. 特製垃圾袋（能回推產出單位

以進行退袋）。 

國立成功

大學 

垃圾不落

地 

專車定時

定點收集 

1. 產出者自行細分類（嚴格要求

確實分類）。 

2. 專車定時定點收集。 

3. 特製垃圾袋（能回推產出單位

已進行退袋）。 

4. 非常嚴格。 

 

3. 目前學校執行資源回收分類方式係依照臺中市環保局之規定行

之，但經長期簡化已較以往容易執行，每次資源回收作業執行期

間，本中心皆派有至少 2 名外勤人員於現場可供諮詢，各單位若

有任何廢棄物處理相關問題，請務必事先向環安中心諮詢，以避免

各單位因分類不確實導致被退回，要求重新分類。 

4. 有關資源回收廠商對資源回收內容之相關調整，會在下次簽訂新

約時與相關廠商進行協調。 

1121229 

執行 

情形 

【因應單位：環安中心】■解除列管□繼續列管 

本中心已分別前往物理系、應數系辦公室，現場解說本校環保政策及

相關疑難雜症處理方式，也前往該系所設置垃圾桶區域勘查並給予

相關管理及改善建議，建議解除列管。 

問題 2 【應數系郭容妙主任】 

資科大樓和計資中心為同一棟大樓，高壓電由地下室往上送，器材設

備等容易因跳電造成損壞。資科大樓之高壓電不穩定，學校能否評估

協助改善，於每層樓獨立設 220V電壓? 

【物理系何孟書教授】 

系館老舊，貴重儀器多，跳電頻率高，請學校多方考慮。 

現場 

回應 

【施因澤院長】 

1. 資科大樓為學校第一棟 6 層樓，未設有 220V。計資中心幾年前才

拉 220V的電；應數系採串/併聯方式，但末端未達 220V電。 

2. 曾於 110年向總務處口頭申請，110年估價所需經費約為 600萬，

111年因線材漲價需 1千 1百多萬。 

【校長】 

解決電力問題，理學院需共同分攤，學校評估一定比例的經費支應，

大家一起來做。沒辦法馬上處理，但盡快處理。 

會後 

補充 

【總務處】 

有關資訊科學大樓跳電乙案，將委請本校開口契約廠商進行評估，後

續建請貴管大樓管委會編列年度預算經本校行政程序簽准後移由本

組辦理後續工程採購事宜，惟因工程採購因涉及政府採購法等限制，



工程設計、採購招標(依工程案件金額級距等標期日數不一)、工程履

約及驗收付款等行政程序，辦理日數冗長，請提早規劃提送，以免影

響採購時程。 
1121229 
執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

有關資訊科學大樓跳電乙案，將委請本校開口契約廠商進行評估，惟

所需經費建請由使用單位經費項下支應，另評估改善方案建請貴管

大樓管委會編列年度預算經本校行政程序簽准後移由本組辦理後續

工程採購事宜。 
1130216 

執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

經評估費用為 1100 萬元，請使用單位簽准經費來源後移由本組辦理

後續工程採購事宜。 

1130425 

執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

經評估費用為 1100 萬元，請使用單位簽准經費來源後移由本處營繕

組辦理後續工程採購事宜。 
1130614 

執行

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

經評估改善費用約新臺幣 1100 萬元，定於 113 年 6 月 25 日向使用

單位說明，如使用單位無法負擔，將以專案處理，使用單位部分負

擔，餘簽請校務基金補助。 

問題 3 【化學系林寬鋸主任】 

1. 化學系館分三階段興建(1985、1991、1995)，存在非常大的狀況。

7、8 樓漏水，且日益嚴重，已滲透至 1 樓，原希望進行防水處理，

發現 1991 年興建工程未驗收(第 4、5 樓)故屬違建，但已佈置實驗

室，若實驗室發生意外事件，後果會非常嚴重。 

2. 基礎科學除教學外，還有很大部分為「教學實驗實作」，約 3 小時

的課程，包含有機、普通化學等，但空氣流通不好，學生感受不好，

轉向教育部等單位反應。 

教學實驗需要相當多的設備，過去學校有補助，但不包含儀器設備

更新，亦不含教學實驗所需相關通風設備。化學系每年由管理費

60-80 萬進行儀器設備更新，造成系上相當大的財務負擔。 

3. 教學實驗實作課程需要助教、行政人員支援。目前因應醫學院成立，

學校回收員額，從原來 38位已回收 3個，其中 2個為行政人員兼

助教。未來將面臨問題助教離退後，需改聘師資。但助教需協助教

學，且需帶領教學儀器實驗等課程，需具有相當的教學專業及經驗

人員擔任，未來助教的聘任能否有更彈性的作法？ 

現場 

回應 

【校長】 

1. 可由院系所規劃防漏經費來源，再搭配申請 1/3 由學校補助，較有

機會能盡速執行。 

2. 農資學院努力申請教育部人才培育計畫，從相關的補助經費來爭取

人力資源。教育部每年都有不同的人才培育計畫，有課程或是設備



的相關補助；不足的部份再請院支援。若全部由學校或院系所來支

援經費，的確不容易。建議對外申請計畫，校長會全力支持行政支

援。 

3. 請教務處在「教學實踐研究計畫」徵件前，先開說明會，讓師長瞭

解並能事先準備；徵件時務必讓校內師長知道，共同努力爭取。 

【張照勤副校長】 

教育部有教學實踐研究計畫，申請大學部實習課程補助，可補充業務

費及人事費。 

【陳全木副校長】 

教育部教學實踐研究計畫可編列主持人費 8,000 元。建議師長可以選

定一門課程，進行新的教材或教法設計等來申請計畫。計畫額度不算

高，但 3、40 萬額度對教師授課而言，是不錯資源。 

會後 

補充 

【總務處、教務處、人事室】 

◎總務處： 

1.有關化學大樓防漏事宜，建請該管大樓管理委員會編列年度預算並

洽商估價經本校行政程序簽准後移由本組辦理後續工程採購事

宜，惟因工程採購因涉及政府採購法，工程設計、採購招標(依工

程案件金額級距等標期日數不一)、工程履約及驗收付款等行政程

序，請提早規劃提送，以免影響採購時程。 

2.有關化學大樓 4-5 樓未取得使用執照乙案，因涉及層面甚廣需再洽

相關單位另案洽詢後續補照事宜。 

◎教務處： 

1.有關教學相關經費補助，建議可申請教育部教學實踐研究計畫，並

可依計畫執行需求編列相關業務費或設備費，以提升教學品質。本

校歷年來亦有實驗課程(如普通物理)申請案獲教育部通過，並依計

畫內容獲得業務費、人事費及設備費之補助。 

2.本校教發中心負責教育部教學實踐研究計畫承辦及宣導，近期將於

112 年 11 月 17 日下午 12 時至 14 時辦理校內徵件說明會，並已函

知各教學單位、電子郵件廣發全校教師宣傳，如有任何問題，歡迎

來電或來信洽詢。 

◎人事室：本校助教退離員額管控機制，除本校助教聘任及服務要點

第 14點載明，由原屬學院優先聘任教師或視業務需要進用校聘行

政人員外，另依本校教師員額管理小組 112 年 6 月 9 日決議，同

意由原屬學院優先聘任教師或進用校聘行政人員。 
1121229 

執行 

情形 

【總務處、教務處、人事室】□解除列管■繼續列管 

◎總務處： 

1. 有關化學大樓防漏事宜，建請該管大樓管理委員會編列年度預算並

洽商估價經本校行政程序簽准後移由本組辦理後續工程採購事宜。 



2. 化學大樓 4-5 樓未取得使用執照乙案，因涉及層面甚廣尚洽相關單

位洽詢後續補照事宜。 

◎教務處：協助校內教師申請教育部 113 學年「大專校院教師教學

實踐研究計畫」，共受理 50 件申請案(包含化學系 1 件)，業順利完

成校內審查事宜，並於 112 年 12 月 21 日函報教育部，建請解除

列管。 

◎人事室：依本校助教聘任及服務要點第 14點規定及本校教師員額

管理小組 112年 6月 9日決議辦理。建議解除列管。 
1130216 

執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

1. 有關化學大樓防漏事宜，建請該大樓管理委員會編列年度預算，經

本校行政程序簽准後移由本處營繕組辦理後續工程採購事宜。 

2. 化學大樓 4-5 樓未取得使用執照乙案，因涉及層面甚廣，需補照，

並依現行法令重新檢討結構、消防等，所需經費甚多，需覓得經費

始得辦理。。 

1130425 

執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

1. 有關化學大樓防漏事宜，俟該大樓管理委員會編列年度預算，經本

校行政程序簽准後移由本處營繕組辦理後續工程發包事宜。 

2. 化學大樓 4-5 樓未取得使用執照乙案，因涉及層面甚廣，須依現行

法令重新檢討結構、消防等，所需經費甚多，需覓得經費始得辦理。 

1130614 

執行

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

1. 有關化學大樓防漏事宜，係因大樓排水管及建物外側溝堵塞所致。

查該大樓管理委員已疏通排水管，後續由總務處派請廠商疏通水

溝。 

2. 化學大樓 4-5 樓未取得使用執照乙案，須依現行法令重新檢討建

築、結構、消防等，所需經費甚多，建請以專案處理，使用單位部

分負擔，餘簽請校務基金補助。 

3. 訂於 113 年 6 月 25 日向理學院說明。 

問題 4 【物理系何孟書教授】 

1. 天花板落塵，疑似造成人員肺部健康問題，希望學校能統籌性、整

體性改善。 

2. 改善國際化招生問題：除研究所碩士外，幾乎沒有博士生。希望能

夠邀請較佳的研究生來申請博班，遇到的困難： 

(1) 經費不足，無法給予國際生較高之獎學金補助。 

(2) 目前理工多為印度、巴基斯坦國際生；希望學校至越南、泰國等

招生時，讓理工學院也有機會國際招生，吸引至興大就讀。 

(3) 國際生修課問題，需全英文授課，但非每一門課程都能做到全英

文授課，學校性質相近的學院，能否建立國際課程或微學分的國

際課程，讓大家廣泛承認學分 

【物理黃家健主任】 



很多大樓有天花板落塵(石棉瓦)，嚴重影響師生健康，由於經費過於

龐大(物理系單一層樓約 5、6 百萬)，請學校協助更換。 

現場

回應 

【校長】 

1. 天花板問題，請總務處進行盤點。 

2. 請總務處及環安中心盤點全校石棉瓦的部分，逐步更新，無法一次

完成，盤點後依使用頻率、人數等考量列出優先順序。系所需規劃

負擔一定比例經費執行。 

3. 進行東南亞招生時，邀集理工學院隨團招生，相信能有幫助。 

4. 目前國際生經費限定在一定額度，約 1/3 獎學金、1/3 自費、1/3

學校補助，希望能維持學校補助的比例，但學生增加，經費勢必增

加，已請國際處進行經費考量，評估提高國際生人數，所需提升之

預算額度。 

5. 鼓勵各院可以成立不分專長的全英文碩博士班，畢業條件、門檻可

以由指導老師來設定，較為彈性；國際課程以院的角度執行較為可

行，放寬學生修課承認數。學校可以高教深耕經費補助一名外籍專

案教師及 0.5位行政辦事員的員額。 

6. 可爭取科技部博士班補助名額，以吸引外籍優秀國際生，一次補助

3 年，經費可高達 4 萬/月；若外籍生能取得科技部的此項補助，

學校承諾第 4年給予 2萬/月的補助。請國際處廣為宣傳讓各院清

楚學校作法。 

會後 

補充 

【總務處、環安中心、教務處、國際處】 

◎總務處： 

1. 有關辦公室天花板部分多為礦纖與矽酸鈣等材質，均屬消耗材，如

因年久致有落塵現象致有健康疑慮，建請各大樓管理委員會本權

責進行汰換。 

2. 有關石棉瓦部分刻正簽請各大樓管理委員會調查提供數量，經彙

整盤點後將依使用頻率、人數等考量列出優先順序，所需經費仍待

後續由各單位系所及總務處共同逐年編列經費進行汰換。 

◎環安中心：環安中心已與總務處營繕組協商，後續如因工程需要，

須拆除石綿瓦，環安中心將派人參與施工前的協調會議，並要求廠

商依勞動部的「石綿建材拆除作業危害預防指引」進行相關作業，

以符合法規要求。 

◎教務處：有關建立國際課程或微學分的國際課程之回覆說明如下：  

因應雙語化、國際化的教學環境必須基於一定的共識與配套措施

的基礎下方能穩步發展。因此，教務處擬成立校級雙語教育推動委

員會，進行相關討論，以期建立完整的全英語授課(EMI)課程教學

品保，並透過強化教學與行政單位跨部門的橫向溝通與協作，共同

克服國際化環節中，全英語授課課程比例與教學發展的挑戰。 

◎國際處： 



1. 本校實施「提名推薦國際學位生(Nomination Application)」作法，

若教師基於過去的國際合作經驗，或出國參加學術研討會有優秀

學生欲以推薦者，可於預提名開放作業期間 (秋季班:每年 1 月中

旬、春季班:每年 8 月中旬)至國際處官網「申請中興/國際學位生/

提名推薦」項下填寫資料，經系所主管審核後，申請件將自動送至

國際處；國際處將於開放受理外籍學生申請入學期間(每年 2 月至

3 月、9 月至 10 月)，以電子郵件通知學生並協助完成線上入學申

請程序。另外，國際處另設有介紹中興大學的招生一頁式英文網

站，歡迎提供給外籍學生參考。(https://iss.nchu.edu.tw/target/) 

2. 國家科學及技術委員會博士生研究獎學金名額分配分為(一)國科

會甄選(二)國科會核配；前者由申請者依國科會所訂期程逕向國科

會申請，後者校內主辦單位為研發處，依研發處公佈期程辦理。 
1121229 

執行 

情形 

【總務處、環安中心、教務處、國際處】□解除列管■繼續列管 

◎總務處：有關石棉瓦部分本處業於 112 年 11 月 21 日以興總字第

1120403347 號函請各大樓管理委員會調查提供數量，於 113 年 1

月 15 日送交總務處營繕組，經彙整盤點後將依使用頻率、人數等

考量列出優先順序，所需經費仍待後續由各單位系所及總務處共

同逐年編列經費進行汰換。 

◎環安中心：如因工程須拆除石綿瓦，環安中心將派人參與施工前的

協調會議，建議解除列管。【校長指示：繼續列管。】 

◎教務處：雙語中心刻正規劃雙語教育委員會辦法擬定事宜，並訂於

112 學年第二學期提送相關會議通過後實施，後續將召開委員會討

論相關議題。 

◎國際處：資訊均已提供，建議解除列管。 
1130216 

執行 

情形 

【總務處、環安中心、教務處】□解除列管■繼續列管 

◎總務處：各單位回覆資料刻正彙整中，俟彙整完成後洽商估價完成

後再簽陳鈞長裁示施工優先順序及經費來源，俾利編列經費進行

汰換。 

◎環安中心：本中心於 113 年 2 月 1 日發文興環安字第 1130500031

號檢送勞動部職業安全衛生署之「石棉建材拆除作業危害預防指

引」，除供各單位於施作時提供廠商參考，並另提醒請施工前一周

知會本中心參與施工前之協調會議，建請解除列管。 

◎教務處：業擬訂「國立中興大學雙語教育推動委員會設置要點」提

送 1 月 24 日校務協調會審議通過，並提送 2 月 21 日第 461 次擴

大行政會議審議，建請解除列管。 
1130425 

執行 

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

各單位回覆資料刻正彙整中，俟彙整完成經洽商估價後再簽陳鈞長

裁示施工優先順序及經費來源，俾利編列經費進行汰換。 



1130614 

執行

情形 

【總務處】□解除列管■繼續列管 

一般石棉瓦用於室內，倘使用單位有所疑慮，建議採樣後送實驗室檢

驗。後續安排會議向物理系說明。 

問題 5 【統計學研究所/應數系沈宗荏教授】 

1. 外籍師生難以閱讀中文版法規或公告等，如無英文版，造成國際師

生困擾。 

2. 有關校內行車安全，化學館常遇開快車，是否增設減速帶，以減緩

車速。  

現場 

回應 

【校長】 

1. 國際處正推行一站式服務，預計明年 1 月將於行政大樓一樓設立

服務據點，協助國際生單一窗口解決各項問題。 

2. 將改善學校道路、各大樓的英文標示及建立相關法規英文版等各

項國際化措施，以建立良好的國際化環境。 

3. 育成中心及社管大樓這兩處，亦為行車快速之路段，請總務處盤點

增加減速帶。 

【蔡岡廷總務長】 

總務處會盤點行車快速路段，並增加減速帶，以增進校園安全。 

【周濟眾副校長】 

各院國際事務長皆已到位，即就國際生需求進行細部規劃。 

會後 

補充 

【因應單位：國際處、總務處】 

◎國際處： 

1. 國際處已建置雙語資訊平台(ASK NCHU)，將協同校內各一級行政

單位盤點之各項有關外籍師生所需法規、資訊、表格，完成翻譯並

陸續上架，透過該資訊平台。可協助外籍師生獲得所需資訊，並可

進一步連結回相應單位網站取得更完整服務資訊亦可預約一站式

服務，校內教職員工亦可透過此雙語平台尋求資訊協助外籍師生

解答，給予適當之行政支持。 

2. ASK NCHU 雙語資訊平台的連結已提供全校各單位，並於 112 年

10 月 19 日以興國字第 1122500335 號函請各單位將該連結內崁於

單位網頁，明年度將擴大盤點資訊範圍至各教學單位，屆時將協同

一級教學單位盤點外籍師生所需資訊逐步翻譯上架。 

3. 此外，國際處亦安排訪談外籍師生，了解他們遇到的問題後向相關

單位反應並協助解決，針對行政單位如總務處發送停水、停電..等

通知或體育館休館等通知，國際處均已與相關單位協調，日後將發

送雙語通知。 

4. 除了一站式服務，國際處刻正研擬補助新進外籍教師聘用一名兼

任助理一年，以期給予即時有效的行政支持，協助新進外籍教師解

決因語言造成之資訊落差，加速適應環境，相關經費擬於高教深耕

國際專章內編列。 



◎總務處： 

1. 化學系路口先前已設有減速墊，因行車頻率高已有部分破損，本隊

於 10 月底請廠商協助更換，目前該區減速墊已更新。 

2. 本次另於椰林路(包含育成中心前全段三處)、機械系、理學院等處

新增減速墊，社管大樓前將評估後擇期施作。 

執行 

情形 

【因應單位：國際處、總務處】■解除列管□繼續列管 

◎國際處：資訊均已提供，建議解除列管。 

◎總務處：社管大樓前減速墊已施作完成，擬請解除列管。 

問題 6 【物理黃家健主任】 

1. 建議可規劃一棟「大一基礎實驗課程大樓」(如普物、普化)，提供

良好空間，同時具有宣傳效果。 

2. 由於學校成立醫學院，所需員額由全校分攤，目前由平均每系收回

一員額。建議是否能依招生績效(註冊率)，衡量回收員額數。 

現場 

回應 

【校長】 

1. 「大一基礎實驗課程大樓」會放在心上，任期內有機會即會處理。 

2. 有關於醫學院員額部分，經盤點至多 45位員額。我瞭解各系所對

此有不同意見，惟目前各院按比例制先扣，請大家配合。 

會後 

補充 

【因應單位：教務處】 

有關因應醫學院未來新增設系所之招生名額規劃，節錄 112 年 9 月

22 日招生名額審查會議決議如下： 

1. 醫學院增設學士班部分，建議以學士後中醫學系及護理學系(或學

士後護理學系)為優先，分配名額以學士後中醫學系 30 人及護理

學系 15 人為原則，另建議護理學系爭取 15 至 20 人公費外加名

額，招生名額來源由各學院依比例調整。 

2. 研究所部分，建議醫學院優先發展以及強化已設立之研究所，未來

新設研究所之招生名額，以碩士班每班核給 10 人、博士班每班核

給 2 人為原則，並視招生名額回收情形而定。 

3. 此外，醫學院申請增設系所，以每一年一系一所為原則。 

執行 

情形 

【因應單位：教務處】■解除列管□繼續列管 

學校員額調控係依「招生名額總量調整辦法」進行調整；考量醫學院

為新設立學院，學士班名額需求較多，爰於 112 年 9 月 22 日招生名

額審查會議決議，由各院按比例提扣。相關的名額總量調整亦將於每

年 6 月份召開招生名額審查會議進行討論，建請解除列管。 

 


